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1. SALUDOS

Buenas tardes, Sr. presidente y hermano mayor Miguel Martínez, Sra. 
Presidenta Isabel Palma, junta de gobierno del Paso Morado, familiares, amigos y 
buenas tardes a mi cuadrilla siempre presente.

2. PRESENTACION

 Buenas tardes a todos los aquí presentes, quiero agradecer al Paso Morado por 
la invitación para pregonar este acto de la Primera Levantá, aunque me hubiera hecho
especial ilusión que mi tio, uno de los capataces de la Amargura conocido por todos 
vosotros como el Joselillo, fuese quien hoy estubiera aquí dando este pregón por toda 
su trayectoria en esta Hermandad, pero su lagrima fácil se que se lo impediría...

Espero no defraudar con mi elección de pregonero y perdonad si no me expreso de la 
forma adecuada, pero no acostumbro a hablar delante de tanta gente. De hecho, desde
el día que fui elegido para dar este pregón tomé la decisión de realizarlo totalmente 
solo y sin la ayuda de nadie... ni la de mi mujer que tanto ha insistido en ayudarme...

Una gran responsabilidad pero a su vez un orgullo haber sido el elegido para 
que esté hoy aquí dando el pistoletazo de salida a un año, que a pesar de la situación 
sanitaria, lo afrontamos con la ilusión de poder volver a ver procesionar a Ntro Padre 
Jesús Nazareno, Ntra Sra de la Amargura, Ntro. Stmo. Cristo de la Misericordia y 
María Stma. De la Esperanza.

 Quiero empezar recordando el día en el que conocí la Semana Santa de este 
pueblo y  comencé a sentirme Morado.  A pesar de venir de una familia cofrade, los 
primeros años de mi vida no tuve contacto alguno con este mundo ya que al poco de 
nacer mi familia emigró a otra parte de España en la que no hay tanta tradición a la 
Semana Santa, por lo que no llegué a conocerla hasta los 8 años de edad. Recuerdo 
que fué en unas vacaiones con mi madre, en aquel momento embarazada de mi 
hermano, volviendo al que es mi pueblo natal, estabamos sentados en la C/ Ancha 
donde vimos procesionar a todas las hermandades de Huercal-Overa. A partir de ese 
momento empezó mi conexión con esta hermandad, como podréis comprobar decidí 
ser Morado.

A los pocos años, ya de vuelta al pueblo, mis padres con mi hermano y 
conmigo a la mochila, comenzaron con esta forma de vida alrededor de Ntra. Sra. De 
la Amargura ya de manera más intensa. Todo esto obviamente siempre al lado de mi 
familia, mi tio Joselillo, mi tia Cote, también con mis primos a la mochila (jaja), y 
con amigos muy cercanos de la casa... Recuerdo los primeros momentos en la casa 
Hermandad echando aquellas largas noches de cepillo y montaje, incluso recuerdo 
con mis primos cuando nos quedabamos durmiendo encima de  los cajones blancos 
que hay en la hermandad cuando ya nos vencía el sueño...

Muchas tardes correteando por la Ermita acompañando a mi abuela al rosario 



de Ntra. Sra. De la Amargura mientras mi abuelo Diego hacía tocar la campana de la 
hermita cada día del mes de Mayo.

Y como no, mi primer momento en un Miércoles Santo de aguador cargado con
bolsas de agua y limones para que no les faltara de nada a nuestra cuadrilla, también 
representando a la camarería de la Amargura acompañando a mi tia Cote e incluso de 
Nazareno llevando el incensario en el aquel año maldito de lluvia... TODO siempre 
alrededor de Ntra. Sra. De la Amargura.

Un sin fin de vivencias que podría estar días hablando de ellas... Pero sin duda, donde
yo más puedo aportar y donde más comodo me siento es con un costal. Ahí es cuando
yo más he sentido ese sentimiento cofrade tan profundo que a dia de hoy me tiene tan
enganchado a él.

3. COSTAL

Llega el momento de tirarse el Costal, apretarse la faja y comenzar a rachear. 
Con el costal he sufrido, he llorado, he reido, he disfrutado. El costal me ha hecho 
sentir cosas que nunca he sentido en cualquier otro ámbito de mi vida porque ser un 
buen costalero no es ponerse un costal y a cargar, ser costalero va más allá... Es fé, 
sacrificio, esfuerzo, disciplina... pero por encima de todo es humildad y 
compañerismo... sin nada de esto sería imposible sentirlo como lo siento yo.

Fué justo a mis 18 años de edad cuando comencé a formar parte de la 
maravillosa cuadrilla de costaleros de Ntra. Sra. De la Amargura. Echando la vista 
atrás, y sin que sirva de precedente para nuevos costaleros,  aprendí lo que es el 
sufrimiento debajo de un paso. Donde la inexperiencia de aquel momento hacía que
en ocasiones ese sufrimiento fuese un sufrimiento desvalido, de impotencia, ya que se
mezclaba el sentimiento a tu imagen, con lo que viene siendo "el quiero y no 
puedo"... pero eso sí, en muchos otros momentos un sufrimiento muy pasional y 
sentimental.

Era una cuadrilla donde siendo honestos, había muy pocos conocimientos de 
este mundo, con una manera de trabajar abocada a que aparezca este sufrimiento 
desvalido al que hacía referencia, ya que si no es por ese sentimiento Amarguro que 
siempre he tenido, posiblemente hoy no estaría aquí como costalero. Sin embargo, 
siempre predominando un sentimiento Amarguro tan fiel, tan puro, con una seña de 
identidad tan única... que hacía que te enganchara a ese sufrimiento tan pasional del 
que hablo.

Durante los años de cambio generacional que hubo en la cuadrilla, pasamos 
unos años donde cada Miércoles Santo recuerdo que me levantaba con la ilusión de 
todos los años, pero a su vez con la incertidumbre de si ese año la cuadrilla iba a 
llegar en buen estado al final de estación de penitencia.



Por eso siempre digo y sobre todo dirigido a la gente nueva que se adentra en el
costal, es que con los buenos momentos se disfruta, pero con los malos se 
aprende. Y eso fué lo que se hizo en aquel momento, APRENDER,aprender de los 
errores y evolucionar.

Un proceso de aprendizaje que se coció a fuego muy muy lento, que costó 
sudor y lágrimas ya que en ese momento no tuvimos ese apoyo que tan bien nos 
hubiera venido. Pero, el punto de inflexión donde comenzó esta transición, fué en un 
año muy convulso, un año de divisiones internas, con una guerra de egos absurdos 
que no llegaban a nada y sobre todo sin tener en cuenta el sentimiento amarguro de 
los miembros de aquella cuadrilla (en especial al capataz de aquel momento). Justo 
aquel año la savia nueva de la cuadrilla dió un paso adelante aun sin tener la madurez 
plena para poder echarse a la espalda toda esa responsabilidad que ello conlleva. Una 
cuadrilla muy joven pero con una ilusión que traspasaba cada muro con el que nos 
encontrábamos, empapándonos de conocimiento en cada detalle de cada ensayo, 
mejorando cada día y creando un vinculo humano tan solido alrededor de Ntra. 
Amargura, que cada año se iba viendo una mejoría sorprendente.

En ese momento fué cuando ese sufrimiento pasional afloró y fué cuando 
realmente aprendí a combinar la pasión y el disfrute debajo de un paso. Por eso, 
cuando hablo con amigos cofrades, siempre saco el orgullo de la familia Amargura:
 Orgullo por todos sus costaleros, orquilleras, capataces, equipo de gobierno, 
aguadores, nazarenos, amigos, vecinos... orgullo por ver de donde venimos y ver 
ahora a Ntra. Sra. De la Amargura estar en el lugar que se merece gracias a todos 
ellos. No hay más que ver esas noches de ensayos y tertulias, culminando con esas 
famosas papas con huevos en el último ensayo junto a todos ellos.

Miércoles Santo, día tan querido por todos nosotros, día grande. Podría detallar
cada minuto de ese día, desde el nerviosísmo en el momento de despertarse hasta la 
satisfacción cuando me voy a dormir, toda una montaña rusa de emociones y 
sentimientos... Toda la estación de penitencia es emocionante y podría detallarla 
segundo a segundo, pero me gustaría enunciar los momentos que para mí son los más
especiales y que más describe al costalero Amarguro, mi cuadrilla coincidirá 
conmigo, momento Calle Granada.

El momento de su barrio es otra cosa distinta... Cuantas emociones he vivido 
cada año en ese momento tan increible. Por los respiraderos entra un aroma distinto, 
un click que no sabría expresar con palabras. Suena una marcha detrás de otra y tu 
sentimiento florece al completo. Notas como a tus capataces se les desquebraja la voz
a la vez que dicen "La señora ya está en su barrio, toda vuestra artistas", se escucha a 
mi tio Joselillo con su particular "Que corazón más grande tienen ustedes, Viva la 
virgen de la Amargura y viva los hermanitos que la llevan", sientes toda la emoción 
de tus capataces en sus voces. Momento de cerrar los ojos mientras cargas y recordar,
recordar momentos y personas a las que echas de menos pero te siguen dando fuerzas
allá donde estén...



Fuerza para aguantar esa chicotá eterna en la calle Granada... Notas que a tu 
compañero se le escapa una lagrimilla, también sacando todo lo que lleva dentro, y es
cuando le das unas palmadas en los riñones acompañándolo en ese momento tan 
especial, ¡Vamos compañero!. Por fuera, toda su gente fervorosa y llena de alegría 
frente a su Amargura, nos inyectan toda esa energía tan característica para seguir con 
la estación de penitencia. Momento de despedirse del barrio, solo una revirá, revirá 
eterna hacia la calle Arco, ¡Oido! revirá Amargura que nos vamos del barrio! Y el 
barrio entre aplausos de júbilo despide a la Reina del Calvario.

También me gustaría describir un momento muy emocionante de la procesión, 
el momento a rodillas entrando a nuestra Parroquia de Huercal-Overa ya que es uno 
de los momentos donde tienes que sacar al costalero llevas dentro. Momento de 
tensión y cansancio. Tus fuerzas flaquean y aprietas los dientes, donde tus sentidos 
están totalmente puestos en la voz de tu capataz. Todo el peso soportado durante la 
procesión se te vienen encima en cuestión de segundos donde el arma más fuerte de 
ese momento es tu cabeza. Siempre suave y elegante, la Amargura termina su 
estación de penitencia. Entonces es cuando para mi llega uno de los momentos más 
íntimos, es el momento del abrazo con los tuyos... Unos de los abrazos más reales y 
puros que te puedes dar con tu gente sabiendo que has cumplido con tu cometido. La 
cara empapada en sudor y lágrimas, fundiéndote en un fuerte abrazo con cada uno de 
tus compañeros y terminando con tus familiares.

Desde aquí os invito a que al menos una vez en la vida probeis lo que se puede 
llegar a sentir bajo las trabajaderas de tu imagen. Personalmente respeto todos los 
pensamientos al respecto, porque aunque mi casa y mi Hermandad siempre será el 
Paso Morado, mi costal y yo hemos participado en todas y cada una de las 
Hermandades de este pueblo, donde también me llevo cientos de amigos y la verdad 
que siempre se me ha respetado muchísimo como costalero en cualquiera de las 
cuadrillas con las que he estado, para mí es todo un honor. He aprendido en cada 
detalle de los lugares en los que he procesionado y siempre he intentado empaparme 
de conocimientos para poder mejorar año tras año, pero con el permiso de todos ellos,
Amargura solo hay una… 

Volviendo más a la actualiadad, esta Hermandad ha vivido dos salidas 
extraordinarias históricas. Quiero hacer especial hincapié en este punto porque 
antes de nada me gustaría agradecer ante todos los aquí presentes, a las persona que 
hicieron posible estas ultimas procesiones extraordinarias de esta hermandad. En 
primer lugar agredecer y felicitar personalmente al actual hermano mayor Miguel 
Martinez, también a Salvador Cabrera por su paciencia,  junto a todo el equipo de 
gobierno del Paso Morado por toda la gestión realizada... como no al grupo de 
priostría del Paso Morado por todo su esfuerzo y trabajo que siempre ofrecen... y a 
todos los hermanos cofrades que han partipado en estos eventos. Ni más ni menos 
que el 50 Aniversario de Ntra. Sra. De la Amargura y el 275 aniversario de Ntra. 
Padre Jesús Nazareno, una situación excepcional en la que se pudo ver a nuestras 
imágenes como nunca se han visto... ¡que locura!... 



Una situación idonea para ensalzar la palabra HERMANDAD, pero no una 
hermandad enmascarada de pines y medallas, sino una hermandad de trabajo y afecto
humano como nunca se ha visto...

Quien me diría que un 21 de Septiembre de 2019, iba a estar compartiendo 
cuadrilla con mis hermanos costaleros de la Esperanza, llevando ni más ni menos que
a Ntra. Sra. De la Amargura en su 50 Aniversario... Todos trabajando con una ilusión 
increible, ¡de verdad! como me alegra haber vivido ese momento con ellos, porque 
para algunos puede ser un simple detalle sin significado alguno, pero para muchos 
otros que llevamos tiempo en esto ha sido un paso de gigante en la historia de esta 
Hermandad donde a predominado el trabajo, el compañerismo y el respeto por 
encima de todo. Una salida extraordinaria que para mi, como costalero, ha sido como 
clavar la bandera en la cima de la montaña, ya que ver el pueblo engalanado por y 
para ella pues no os podéis ni imaginar como me sentía...  Fué un día inolvidable en 
el que llevaré en mi memoria para el resto de mi vida. Tampoco me quiero olvidar de 
un hermano y amigo de la Hermandad, Daniel Jiménez Pérez por la composición de 
la marcha "En el calvario de tu Amargura" estrenada también ese día por nuestro 
incondicional acompañamiento musical la Banda de Música Huécija-Alicún.

Pero el costal siempre te sorprende, cuando creía que ya había clavado la 
bandera, aparece ni mas ni menos que el 275 Aniversario de Ntro. Padre Jesús 
Nazareno. De nuevo esta Hermandad se remanga y se pone a trabajar en otro evento 
histórico. El Nazarenos a costal por primera vez en la calle después de unos años 
vacios de Semana Santa! no me lo pensé ni un segundo, dije "esta igualá no me la 
pierdo...[jaja]" y volvimos a juntarnos por donde lo dejamos. De la misma manera 
que lo dejamos pero esta vez sumando a la cuadrilla del Nazareno:

Se el esfuerzo que se puso en cada ensayo para que ese día fuese un día 
inolvidable, todo iba como la seda hasta que la meteorología nos fastidió en el día 
más importante, pero Miguel me niego a decir la típica frase de  "lo que pudo ser y no
fué", debemos quedarnos con lo magia que se desprendió ese día en la iglesia de 
Huercal-Overa. Por un lado ver al Nazareno era un espectáculo, la iglesia abarrotada 
alucinaban con una imagen única como la del Nazareno, un paso reluciente, una 
banda de música que ellos mismos se sorprendieron al conocer de nuestro patrimonio 
y que incluso Emilio Muñoz Serna ha compuesto ahora la marcha de "La mirada del 
Nazareno". Aun se me pone el bello de punta recordando el momento de esa pequeña 
chicotá debajo del Nazareno junto a esta cuadrilla... para mi fué algo emocionante. 
Por eso quiero dar mi apoyo total a esta cuadrilla junto a su cuerpo de capataces 
porque esto es solo el principio de una larga historia en el cotal nazareno y siempre 
que pueda aquí estaré para ofrecer toda la ayuda por pequeña que sea.

Como les dije en su momento a la cuadrilla, ese día me sentí costalero nazareno y me 
siento tremendamente orgulloso de haber participado. Animo y esto es solo el 
principio de una gran cuadrilla de costaleros.



4. MENCION

Por ir acabando me gustaría hacer unas menciones para mi especiales en toda esta 
locura cofrade:

La primera persona, que a él mismo le sorprenderá, es a Juan Raul. Fué la 
persona que me metió de lleno en la Semana Santa, en los origenes de la Madre 
Asunción llevándonos a cada ensayo, también las noches de videos en VHS viendo 
procesiones en casa y muchos otros momentos en entorno cofrade... aun sigo 
teniendo presente todos esos momentos. Gracias por hacerme conocer todo este 
mundo.

 La otra persona es amigo de la casa y capitán de la amargura en mis primeros 
años de costal. Quien diría que ha formado parte de la junta de gobierno de este paso 
después de que cada Miércoles Santo insistía en mandarnos de trasera para pedir una 
marcha a la banda... ¡que castigo!. Esa persona es Andrés, conocido por todos como 
el Inder. Espero que mi físico se mantenga firme para cuando tu hijo crezca, poder 
compartir costal con él y protegerlo como lo hiciste conmigo en mis primeros años...

Por supuesto mencionar al artista, amigo y compañero que ha realizado la 
exposición del 50 Aniversario de Ntra. Sra. De la Amargura, Juan Jesús García 
Ortega, que en su momento no se pudo llevar a cabo debido a esta maldita pandemia. 
Y sí, se que en muchas ocasiones soy muy pesado, pero se que siempre ha estado y 
estará a disposición de su Amargura. Gracias por estar ahí todos estos años.

La última mención, es para dos personas en conjunto, pero las puedo nombrar 
como una, ya que en realidad una sin la otra sería inconcebible en el entorno 
Amargura. Son la representación máxima de todo lo que engloba la familia amargura.
Sentimiento, trabajo, sacrificio y humildad, todos los buenos y malos momentos que 
ha habido alrededor de la Amargura se los han batallado como si se les fuera la vida 
misma, doy fé de ello. La mayoría ya sabéis de quien estoy hablando, son mi tio 
Joselillo y  mi padre, capataces de la Amargura. Gracias por todos los esfuerzos que 
habéis realizado para que Ntra Sra de la Amargura tenga el sitio que hoy en dia 
merece. De verdad , muchas Gracias.

     5. DESPEDIDA

Y gracias de corazón a todos los aquí presentes por haberme escuchado, espero
haber transmitido aunque sea un mínimo del sentimineto cofrade que llevo dentro, 
con eso ya me doy por satisfecho. Solo me queda una cosa por decir: ¡ VIVA EL 
PASO MORADO !


